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Salutation :   Nous sommes accueillis ce soir, chacun, chacune de nous, par le Dieu de l’espérance :  il est la 

lumière, le chemin et la vie,  nous a dit Jésus-Christ.  Que la Parole de Dieu ouvre à nouveau un espace dans nos 

vies, pour accueillir et pour aimer,  pour recevoir et pour donner.  C’est le temps de la grâce et de la paix dans 

notre vie ce soir. Amen. 
 

Louange :   Nous écoutons la lecture d’un psaume  :  (le psaume 33 retravaillé) 
«  Dans la nature, pas un mot, et pourtant c’est son Nom que tout secrète et presse de chanter. N’avez-vous 

pas un monde immense en vous ?  Soyez son cri, et vous aurez tout dit . 

Il suffit d’être, et vous entendrez le monde rendre grâce pour son existence : les oiseaux les plantes, les 

ruisseaux… Vous serez l’arbre en sommeil et en fleurs. Jouez pour Dieu des racines cachées, jouez pour Dieu 

des branches et du vent !  Arbres humains, jouez de vos oiseaux, jouez pour lui des étoiles du ciel qui sans 

paroles expriment la clarté. Jouez  aussi des anges qui voient Dieu ! 

Du haut du ciel, le Seigneur plonge son regard, il aperçoit tous les humains. De l’endroit où il siège, il 

observe tous les habitants de la terre.  Lui qui leur a créé  à tous  intelligence et volonté, il prend garde à ce 

qu’ils font ! 

Quant à nous, nous comptons sur le Seigneur : notre secours et notre bouclier, c’est lui. 

 

Nous chantons : «  Ô Jésus tu nous appelles » strophe 1 (n° 36-08 dans Alleluia) 

 O Jésus tu nous appelles à former un même corps, à rester toujours fidèles, tous unis dans nos 

 efforts. Que jamais rien ne sépare ceux qui veulent te servir,  mais que ton amour s’empare de nos 

 coeurs pour les unir ! 
 
Volonté de Dieu :   Dans la 1ère lettre de St Paul à Timothée, chapitre 6, versets 17 et 18 

 Toi, homme de Dieu, je te le commande :  Recommande à ceux qui possèdent les richesses 

de ce monde de ne pas s’enorgueillir ; dis-leur de ne pas mettre leur espérance dans ces richesses si 

incertaines, mais en Dieu qui nous accorde tout avec abondance pour que nous en jouissions. 

Recommande-leur de faire le bien, d’être riches en actions bonnes ; d’être généreux et prêts à 

partager avec autrui. 
 
Confessons notre foi : (je lis la confession de foi de Jésus lui-même, devant Pilate,  Jean 18,  v. 36- 37) 
 Pilate demande à Jésus : «  Es-tu le roi des juifs ? » 

 Jésus répond : « Mon royaume n’est pas de ce monde. » 

 Pilate lui demande : « Tu es donc roi ? » 

 Jésus répond : « Tu le dis, je suis roi. Je suis né pour rendre témoignage à la vérité. Quiconque 

 appartient à la vérité, écoute ce que je dis. » 

 
Nous chantons « ROI des ROIS » , n°  51-16Dans Alleluia 

 Roi des rois, Seigneur des seigneurs,  gloire , Alleluia (x2) 

 Jésus, Prince de paix,  gloire, Alleluia (x2) 

 

Nous prions :  Seigneur, nous écoutons ta parole et nous voulons être dociles entre tes mains : donne-

nous ton Esprit, ouvre nos coeurs, et que ta parole nous façonne à l’image de ton fils Jésus-Christ 

notre Seigneur.  AMEN 

 

Lecture de l’évangile de LUC  16,  v. 19 à 31  Jésus nous raconte une histoire qui ressemble à la vie de 

tous les jours, presqu’une caricature… 

 «  Jésus disait une parabole : «  Il y avait un homme riche, qui portait des vêtements de luxe et qui 

faisait chaque jours des festins somptueux. Un pauvre, nommé Lazare, était couché devant le portail, couvert 

de plaies. Il aurait bien voulu se rassasier de ce qui tombait de la table du riche ; mais c’était plutôt les chiens 

qui venaient lécher ses plaies. 

Or le pauvre mourut et les anges l’emportèrent auprès d’Abraham. 
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Le riche mourut aussi et on l’enterra.  Au séjour des morts il était en proie à la torture ; il leva les yeux et vit2 

de loin Abraham et Lazare à côté de lui. Alors il cria : « Abraham, mon père , prends pitié de moi et envoie 

Lazare  tremper dans l’eau le bout de son doigt , pour me rafraîchir la langue car je souffre terriblement dans 

cette fournaise. » 

- «  Mon enfant , répondit Abraham, rappelle-toi : tu as reçu le bonheur pendant ta vie, et Lazare le malheur. 

Maintenant , il trouve ici la consolation, et toi, c’est ton tour de souffrir.   De plus un grand abîme a été mis 

entre vous et nous , pour que ceux qui voudraient aller vers vous ne le puissent pas, et que, de là-bas non 

plus, on ne vienne pas vers nous. 

-  Le riche répliqua : « Hé bien, père, je te prie d’envoyer Lazare dans la maison de mon père. J’ai 5 frères : 

qu’il les avertissent pour qu’ils ne viennent pas, eux aussi, dans ce lieu de torture ! 

-  Abraham lui dit : « Ils ont Moïse et les prophètes ; qu’ils les écoutent ! 

-  Cela ne suffit pas, père Abraham, dit le riche , mais si quelqu’un de chez les morts vient les trouver, ils se 

convertiront. 

-  Abraham répondit :  « S’ils n’écoutent pas Moïse ni les prophètes, quelqu’un pourra bien ressusciter 

d’entre les morts,  ils ne seront pas convaincus . » 

 

 Ecoutons en silence la belle voix de Maguy  GERENTET qui chante le psaume 130 à la cithare : 

 « Des profondeurs je crie vers toi Seigneur.   

 «  Seigneur écoute mon appel !  Que tout ton être soit attentif au cri de ma prière ! 

 «  Si tu retiens les fautes, Seigneur, 

 «  Seigneur, qui subsistera ?  Mais près de toi se trouve le pardon 

 «  Pour que l’homme te craigne. 

 «  J’espère le Seigneur de toute mon âme ; je l’espère et j’attends sa parole. » 

 

 

Voilà :  J’aimerais vous voir ce soir… Regardez-vous les uns les autres  si vous êtes plusieurs réunis 

pour ce culte… Vous avez des habits encore assez beaux, pas usés jusqu’à être transparents… je 

veux dire que vous n’avez pas porté ces mêmes habits jour et nuit depuis des mois… Je crois que 

vous aurez tous à manger ce soir,  et un toit pour vous abriter… 

Autrement dit, quelque part vous êtes tous riches et moi aussi, surtout si on nous compare à une 

grande partie du monde.  Cette parabole de l’homme riche nous concerne donc tous directement . 

 Il ne s’agit pas dans cette histoire de faire l’éloge de la misère, mais de souligner que la 

pauvreté est un chemin privilégié pour aller vers Dieu. 

En père aimant, Dieu se soucie du sort de ses enfants, il ne reste pas indifférent à leur misère, et il 

s’inquiète de leur richesse.  Si Jésus a peu d’estime pour la richesse, c’est qu’il y voit un obstacle 

empêchant les humains d’aller vers Dieu et vers leurs frères. Dans la parabole du riche et de Lazare, 

on comprend que les biens du riche l’ont aveuglé ; ils l’ont empêché de voir le fossé qui se creusait 

entre sa vie somptueuse et celle de Lazare. 

 

Ce texte soulève bien des questions.  Je vais en choisir 3 

1)  Riches et pauvres, tous fils d’Abraham, sont-ils condamnés à ne jamais se rencontrer ? 

  Un détail a retenu mon attention : Lazare, c’est le prénom de l’ami de Jésus, le frère de 

Marthe et de Marie, celui à qui Jésus donne la vie, celui qui ne reste pas dans la mort.  Lazare, c’est 

un surnom pour Eléazar (vous savez, le  fidèle serviteur d’Abraham), un nom qui signifie  « Dieu 

vient à mon secours ».  La première relation qui vivifie un être humain, c’est son lien avec Dieu … 

Un juif m’a un jour expliqué que pour qu’une naissance ait lieu, il fallait 3 personnes : le père, la 

mère, et Dieu… Cela m’a fait du bien de savoir que je ne suis pas qu’un agencement de cellules ! 

Lazare a un nom, ce n’est pas un numéro, ce n’est pas un pauvre quelconque.   

La Bible nous appelle par notre nom, ce que nous répétons à chaque baptême. 

 Dieu nous connaît nominalement, et il a des projets d’amour et de bienveillance envers chaque être 

humain, riche ou pauvre, blanc ou noir, homme ou femme ! Dieu a aussi connu et aimé le riche, 

mais la différence c’est que Lazare savait qu’il avait besoin de secours, pas seulement pour le 

nourrir, mais pour recevoir l’espérance de la vie éternelle, le pardon de Dieu. 
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L’homme riche   pour sa part,  a reçu des biens de la part de Dieu mais il n’a pas reçu le pardon, la3 

grâce, parce qu’il ne l’a pas demandée !   L’homme riche a oublié que « l’homme ne vit pas de 

pain seulement, ou de richesses, mais de toute parole qui sort de la bouche de Dieu ! » Je pense 

que Dieu avait envoyé Lazare à la porte de l’homme riche pour lui ouvrir les yeux. Mais le riche n’a 

pas su discerner dans la présence de Lazare un appel à se repentir, à se convertir. 

Jésus ne condamne pas ceux qui sont prisonniers de leurs richesses, il vient pour les délivrer, pour 

les appeler à la vie. 

 

La rencontre est l’une des questions que soulève ce texte…mais une autre question est  posée aussi : 

2)  Que savons-nous  de la vie après la mort ? 

 La bible ne décrit pas en détails comment sera le Ciel, mais elle nous donne des indications. 

La première remarque, c’est que dans cette parabole la mort n’est pas la fin de tout, car on nous 

parle du « séjour des morts », dans « le sein d’Abraham ».Nous sommes donc avant le Jugement 

dernier, avant la résurrection des morts, car après, il n’y aura plus de communication entre le Ciel et 

l’Enfer.  Dans cette parabole, Bien qu’il n’y ait  pas de pont entre ces 2 endroits, les gens peuvent se 

parler.  Néanmoins, on ne peut pas suggérer l’existence  d’un purgatoire . Ce lieu transitoire est une 

invention humaine .  Le purgatoire  n’est jamais cité dans la Bible. 

Dans la parabole, Jésus ne parle pas d’enterrer Lazare,  -  n’est-il pas mort depuis longtemps aux 

yeux des hommes ? -  Les anges l’emportent directement dans le coeur d’Abraham, un lieu qui ne 

demeure jamais stérile. Son enterrement n’est pas mentionné car la terre ne lui avait pas donné de 

place. 

 La mort du riche suit celle de Lazare . Lui on sait qu’il est enterré. Mais où va son âme ? 

Au séjour des morts, le riche souffre d’une effrayante lucidité : il est loin de Lazare, dont il retrouve 

le nom !  Loin d’Abraham et du bonheur.  La requête du riche pour ses frères semble enfin montrer 

qu’il a un peu d’humanité , mais son désir est impossible à satisfaire . De plus le témoignage d’un 

ressuscité ne serait pas accepté sur terre : Lorsque Lazare de Béthanie a été ressuscité par le 

Seigneur,  les chefs du peuple ont cherché à le faire mourir pour supprimer son témoignage ! Et 

après avoir mis Jésus à mort, ils se sont acharnés sur les disciples, pour les faire taire ! (Actes 5,  33) 

Il n’y a pire sourd que celui qui ne veut pas entendre, ni plus aveugle que celui qui ne veut pas 

voir ! 

 

 

Cette parabole nous invite à réfléchir sur la rencontre, sur la mort, mais surtout sur notre condition 

de terriens   et c’est là le 3ème point de mon commentaire . 

3)  Sur terre, que faisons-nous de notre vie ?   Qu’attendons-nous de la vie ?  Que croyons- 

nous ? 

 Les pharisiens, et nous lecteurs d’aujourd’hui, nous nous identifions facilement à ce riche 

qui se repent trop tard, et nous déplorons l’apparente dureté d’Abraham et de Dieu pour le riche : il 

n’y a plus rien à faire pour lui ! 

Mais quelle importance cela a-t-il ?  Ce riche n’existe pas, il n’a pas de nom , il n’est qu’un 

personnage créé par Jésus pour que son auditoire puisse s’identifier à lui. Un personnage créé 

pour nous avertir d’un danger. 

Quel est le danger souligné par ce personnage riche ? 

Celui qui se referme sur ses richesses s’enterre comme un mort ;  Là au séjour des morts son cri 

réclame d’apaiser sa soif ; sa langue brûle de rester sans écho. Tout est perdu pour qui n’attend rien 

de l’autre,  ni de Dieu . Ce qui tourmente le riche, c’est d’être sans communication intérieure : rien 

ne peut venir de lui pour l’apaiser, et tout est hors de sa portée. 

 Jésus ne condamne pas ceux qui sont prisonniers des richesses, il vient pour les délivrer… 

REPETONS  CELA :  Jésus ne condamne pas ceux qui ont des richesses, il vient pour les 

délivrer. 

                                                 
3 



Ce qui est écoeurant, insupportable, c’est lorsque la richesse pervertit la relation,  pervertit les4 

échanges entre les humains. Cette richesse dilapidée dans l’éphémère par celui qui ne manque de 

rien,  par celui qui s’invente des besoins,  ce gaspillage fait de nos enfants des envieux. 

 

Le personnage riche créé par Jésus meurt, et pour lui il est trop tard. Mais il n’est pas trop tard pour 

l’auditeur de Jésus. Cet auditeur est bien vivant ; A tout moment il peut ouvrir les yeux sur le pauvre 

qui est couché à sa porte…  Ce qui comptera pour l’humain d’aujourd’hui, c’est  avec quel amour  

nous nous servons de notre argent pour le service de Dieu. 

C’est la parole vivante de Dieu qui nous prévient : elle est entièrement centrée sur l’amour de Dieu 

et du prochain… Il suffit de la mettre en pratique ! 

N’attendons plus. Soyons heureux ici et maintenant, heureux d’être chrétiens car nous sommes 

aimés et nous pouvons aimer en toute liberté.  Soyons heureux car nous sommes sauvés 

gratuitement !  Ecoutons et lisons la parole du Seigneur et chantons avec les prophètes : 

 Dans ta parole Ô Dieu  je puise force et vie !  Sûrs de ton amour, Seigneur nous voulons te rester 

fidèles, attentifs à nos frères et sœurs démunis !  AMEN 

 
Nous prions maintenant :  Père, ta parabole nous redit ton amour inconditionnel pour tous les 

humains ! Tu ne veux pas que nous périssions, tu nous offres la vie,  tu nous avertis de l’importance de bien 

choisir , de donner du poids à nos gestes et à nos paroles.  Inspire-nous des paroles constructives, des paroles 

qui interpellent . Aide-nous à offrir ton amour à notre entourage.  Seigneur , que nous soyons des semeurs de 

paix là où nous vivons !  Et ensemble nous te disons la prière de Jésus :  NOTRE  PERE  QUI  ES… 

 

Et nous chantons notre foi, avant de recevoir la bénédiction :  « Notre Dieu est délivrance... » (n°  12-12) 

 «  Notre Dieu est délivrance ! Il se lève, il nous sauve ! 

 « Il est le Dieu de notre Histoire, que les peuples lui rendent gloire ! » 

 

Recevons la bénédiction, au nom du Père, du Fils et du Saint Esprit : 

  Seigneur nous te remercions pour ce moment passé en ta présence. Nous te louons pour ce 

travail de réflexion que tu nous incites à faire en nous.  Nous te rendons grâce pour la force et la joie 

dont ta Parole nous a remplis. 

Au nom de Jésus-Christ, le Seigneur vous bénit et vous garde .  Allez dans la paix du Seigneur. 

 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

N’oubliez pas que notre église, notre communauté de croyants, vit des dons de chacun de nous, 

aussi souvenons- nous que tout ce que nous avons nous a été donné !  Vous pouvez envoyer votre 

offrande au trésorier de votre paroisse . Que ce simple geste soit accompli dans la joie ! 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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